

Des enfants impliqués dans la vie de leur ville

C'est en 2016 que la ville de Limoges installe le premier Conseil municipal des enfants, élu pour deux ans. Des jeunes de 9, 10 ou 11 ans de toutes les écoles de la ville, qu'elles soient publiques ou privées. Deux élèves par établissement, un garçon et une fille pour respecter la parité. La quatrième mandature en place depuis le mois de décembre compte 66 conseillers, dont un binôme de la Calandreta.

Ewenn Pelleau est en CM1, Aïda Mahi est en CM2, ils représentent la Calandreta au Conseil municipal des enfants de Limoges. "J'avais envie de participer à la vie de Limoges, de donner des idées, je trouve ça passionnant" indique Aïda, et Ewenn complète : "Un copain m'a donné l'envie de me présenter, je me suis dit que ce serait bien de faire partie de ce Conseil pour tenter de trouver des idées pour lutter contre la pollution à Limoges." Rappelons ici que la journée sans voiture à Limoges fut à l'initiative du conseil municipal des enfants, votée ensuite en conseil municipal (des adultes). "Cette journée sans voiture date de 2016 et elle existe toujours (c'est la deuxième quinzaine de septembre), elle se prolonge même avec la piétonnisation de la rue Jean Jaurès" précise le premier adjoint Vincent Jalby, chargé de la politique éducative de la jeunesse.

Un peu d'occitan au conseil

Aïda et Ewenn représentent la Calandreta, mais aussi l'occitan ! "Dans les commissions, nous parlons en français afin de bien se comprendre, mais parfois, il y a des mots en occitan qui sortent comme "adiu" (bonjour) ou "coma quo vai" (comment allez-vous)" explique Aïda. Ewenn est même obligé de tourner trois fois sa langue dans sa bouche avant de parler "je parle français, mais dans



Ewenn Pelleau (en CM1) et Aïda Mahi (en CM2) représentent l'école Calandreta au conseil municipal des enfants de Limoges.

ma tête ça me vient en occitan, je ne l'explique pas". Ils sont tous deux très fiers de parler occitan "nous avons le sentiment de participer à faire revivre une langue et une culture". Nos petits amis de la Calandreta ne savent pas comment s'y prendre, mais ils aimeraient proposer que la ville encourage l'enseignement de l'occitan au collège et au lycée : "Nous aimerions bien continuer de parler notre

langue, mais après la Calandreta ce n'est pas simple de trouver cette option en Haute-Vienne". Pour les aider, rappelons que le 2 février 2018, une convention fut signée entre l'académie de Limoges, la région Nouvelle-Aquitaine et l'OPLLO (Office Public de la Langue Occitane) pour "permettre au plus grand nombre d'élèves d'avoir un accès effectif à la langue et la culture occitane".

Un enrichissement mutuel

L'envie de "faire avancer la ville" en proposant des choses, voilà le sentiment et la volonté de Aïda et Ewenn. "C'est enrichissant pour les élus, mais aussi pour les services qui ont appris à travailler d'une autre façon avec les jeunes" constate Vincent Jalby. Depuis 8 ans d'anciens petits conseillers sont toujours impliqués dans la vie de leur collège ou dans des associations. "La ville songe à proposer d'autres types d'actions aux adolescents pour leur permettre d'être impliqués jusqu'à leurs 18 ans, pour ensuite, pourquoi pas, s'engager d'une manière plus forte dans la vie politique de Limoges ou de notre pays". Les deux représentants de la Calandreta commencent leur mandat, mais cette idée fait déjà un bout de chemin : "Quand nous serons plus grands, nous aurons peut-être des idées nouvelles pour la ville, cela donne envie de continuer notre travail au Conseil municipal des adultes". En attendant, la prochaine assemblée plénière du Conseil municipal des enfants devrait avoir lieu fin juin/début juillet et comme d'habitude, il sera présidé par monsieur le maire Émile Roger Lombertie.

Daus pitits plan engatjats dins la vita de lur vila

Qu'es en 2016 que la vila de Limòtges metet en plaça un conseil municipal daus enfants, elegit per dos ans. Daus jòunes de 9, 10 o 11 ans de totas las escòlas de la vila, que sian publicas o privadas. Dos escolans per establiment, un garçon e 'na filha per respecter la paritat. La quatresma mandatura, en fonccion dempuei lo mes de l'avent, compte 66 conselhiers, dont un binòmi de la Calandreta.

Ewenn Pelleau es en CM1, Aïda Mahi es en CM2, representen la Calandreta au conseil municipal daus enfants de Limòtges. « Avia envia de participar a la vita de Limòtges, de balhar de las idèias, tròbe quò- 'quí passionant », se ditz la Aïda, e lo Ewenn de completar : « Un camarada me balhet l'envia de me presentar, me dissei que quò s'iria bien de far partida de 'queu conseil per eissaiar de trobar de las idèias per lutar contre la pollution dins Limòtges ». Fau rapelar 'quí que la jornada sens autò a Limòtges fuguet perpausada per lo conseil municipal daus enfants, puei votada per lo vertadier conseil municipal. « Quela jornada sens autò data de 2016 e exista totjorn (qu'es dins los quinze darriers jorns dau mes de setembre), se perlonja aura emb la pedonisation de la rua Jan Jaures », precisa lo prumier adjunt au mera, Vincent Jalby, charjat de la politica educativa de la jòunessa.

Un pauc d'occitan au Conseil

Aïda e Ewenn representen la Calandreta, e l'occitan maitot ! « Dins las comissions, parlem francés per puescher bien nos comprendre, mas daus còps l'i a daus mots que surten en occitan coma "adiu" o "coma quo vai », explica l'Aïda, e lo Ewenn es obligat de girar sa lenga tres còps dins sa gòrja avant de parlar « ieu



Ewenn Pelleau (en CM1) e Aïda Mahi (en CM2) representen l'escòla Calandreta au Conseil municipal daus enfants de Limòtges.

parle en francés, mas dins ma testa, quò me ven en occitan, pòde pas vos dire perqué ». Tot dos se carren de parlar occitan « avem lo sentiment de participar a tornar far viure 'na lenga e 'na cultura ». Nòstres pitits Calandrons saben pas coma l'i se prener, mas aimarian bien perpausar que la vila encoratje l'ensenhament de l'occitan au collegi, puei au liceu : « Aimariam bien contunhar de parlar

nòstra lenga mas, apres la Calandreta, qu'es pas aisat de trobar 'quela option en Viena Nauta ». Per los aidar, rapelem que lo 2 dau mes de feurier 2018, 'na convencion fuguet signada entre l'academia de Limòtges, la region Nuvela-Aquitània e l'OPLLO (Ofici Public de la Lengua Occitana) per « permetre au mai d'escolans possible d'aver un vertadier accès a la lenga e la cultura occitana ».

Una enrichesida mutuala

L'envia de "far 'vançar la vila" en perpausar de las chausas, veiqui çò que volen Aïda e Ewenn. « Quò enriches los elegits e tanben los servicis municipaus qu'an apres a trabalhar d'un autre biais coma los jòunes », se ditz lo Vincent Jalby. Dempuei ueit ans, d'ancians pitits conselhiers son totjorn implicats dins la vita de lur collegi o ben dins de las associacions. « La vila se carcula per perpausar d'autres tipes d'acions aus adolescents per lur permetre d'èsser implicats juscanta lurs 18 ans, per apres, perqué pas, s'engatjar d'un biais mai important dins la vita politica de Limòtges o dau país ». Los dos representants de la Calandreta enrejen mas lur mandat, mas desjà, l'idèia fai son chamin : « Quand s'ira mai beus, auram mai d'idèias per la vila, quò balha envia de continuar nòstre trabalh au Conseil municipal daus adultes ». En esperar, la prupchana amassada pleniera dau Conseil municipal daus enfants deuriá se tener a la tota fin dau mes de junh o a la debuta de julhet, coma d'abituda, s'ira presidada per mossur lo mera Emile Roger Lombertie.